

# Creación de una Comunidad Universitaria Basada en el Dinero Social: El Poder del Dinero

Pablo Barceló, DCC  
pbarcelo@dcc.uchile.cl

# Motivación

- ▶ El dinero es un misterio que poca gente puede develar a lo largo de su vida, a pesar de que claramente afecta de un modo u otro la mayor parte de nuestras acciones.
- ▶ Mucha gente piensa que esto se debe a su poco conocimiento de ciencias formales, en particular, de la **matemática** y la **economía**.
- ▶ Sin embargo, mucha gente con formación en ambas ciencias tampoco entiende qué es el dinero. ¿Por qué es esto?
- ▶ Porque el dinero no sólo tiene una componente científica: Los sistemas financieros también tienen una fuerte **componente emocional**.
- ▶ Además, en general la economía estudia qué es lo que hace el dinero, y no cómo este crea.
- ▶ Trataremos de explicar un poco aquí de dónde viene el misterio del dinero.

# Motivación

- ▶ El dinero es un misterio que poca gente puede develar a lo largo de su vida, a pesar de que claramente afecta de un modo u otro la mayor parte de nuestras acciones.
- ▶ Mucha gente piensa que esto se debe a su poco conocimiento de ciencias formales, en particular, de la **matemática** y la **economía**.
- ▶ Sin embargo, mucha gente con formación en ambas ciencias tampoco entiende qué es el dinero. ¿Por qué es esto?
- ▶ Porque el dinero no sólo tiene una componente científica: Los sistemas financieros también tienen una fuerte **componente emocional**.
- ▶ Además, en general la economía estudia qué es lo que hace el dinero, y no cómo este crea.
- ▶ Trataremos de explicar un poco aquí de dónde viene el misterio del dinero.

# Motivación

- ▶ El dinero es un misterio que poca gente puede develar a lo largo de su vida, a pesar de que claramente afecta de un modo u otro la mayor parte de nuestras acciones.
- ▶ Mucha gente piensa que esto se debe a su poco conocimiento de ciencias formales, en particular, de la **matemática** y la **economía**.
- ▶ Sin embargo, mucha gente con formación en ambas ciencias tampoco entiende qué es el dinero. ¿Por qué es esto?
- ▶ Porque el dinero no sólo tiene una componente científica: Los sistemas financieros también tienen una fuerte **componente emocional**.
- ▶ Además, en general la economía estudia qué es lo que hace el dinero, y no cómo este crea.
- ▶ Trataremos de explicar un poco aquí de dónde viene el misterio del dinero.

# El misterio del dinero

Desde su creación (que por lo que conocemos es anterior al 3000A.C., pero podría ser tan antiguo como el hombre mismo) el dinero ha estado relacionado con el misterio:

- ▶ Inicialmente el dinero era un símbolo de lo **sagrado**. Por ejemplo, el **shekel**, una de las primeras monedas de las que se tiene registro, era usado en Sumeria para pagar el trigo que los agricultores otorgaban a los sevicios religiosos con una moneda que podía ser cambiada por servicios sexuales más tarde en el templo.
- ▶ Esto demuestra que sexo, muerte, y dinero están relacionados desde los comienzos de la humanidad, y siempre ha existido el misterio relacionado con ellos tres.
- ▶ Durante mucho tiempo se creyó además que el valor del dinero era una medida sagrada (patrón oro vs patrón plata).

# Dinero como creencia

Pero el dinero es más que sólo una creencia: Es una **creencia sobre una creencia**.

- ▶ Da lo mismo que cree usted acerca de su dinero, lo que importa es que usted cree que todos creen que es valioso, y que por tanto, puede gastarlo donde le parezca.
- ▶ La confianza en el dinero está en algún sentido **distribuida** entre todos los entes de la sociedad.
- ▶ Eso hace que el dinero sea en un sentido frágil: Se pueden producir (como en el caso de los *crashes* financieros) pérdidas generalizadas de confianza en una moneda particular.

# El dinero no es una cosa

- ▶ El dinero no es un algo en particular: Existen monedas de todo tipo de material, tamaño, peso, etc. Además, muchas otras cosas han sido utilizadas para facilitar los intercambios: Tambores, plumas, telas, alfombras, animales, etc.
- ▶ Además, al suprimirse el patrón oro se perdió a su vez la relación del billete con su objeto real.

# El dinero sí es un acuerdo

El dinero es **un acuerdo entre los integrantes de una comunidad para utilizar algo como medio de pago.**

- ▶ Es un **acuerdo** en el sentido de que es un contrato social.
- ▶ Funciona sólo dentro de una **comunidad**.
- ▶ Es **medio de pago**, pero en el mundo moderno es más bien sólo **medio de intercambio**.

# El dinero sí es un acuerdo

El dinero es un acuerdo entre los integrantes de una comunidad para utilizar algo como medio de pago.

- ▶ Es un acuerdo en el sentido de que es un contrato social.
- ▶ Funciona sólo dentro de una comunidad.
- ▶ Es medio de pago, pero en el mundo moderno es más bien sólo medio de intercambio.

El dinero es una cosa sólo en la medida en que una comunidad haga un acuerdo sobre esa cosa para establecerla como medio de pago.

Al aceptar una moneda implícitamente siempre aceptamos un contrato de poder: Hay alguien quien emite esa moneda (inicialmente los sacerdotes, luego los reyes, luego los estados nacionales, etc).

- ▶ Una buena señal de quien ostenta el poder en una sociedad es ver quien emite la moneda.

Al aceptar una moneda implícitamente siempre aceptamos un contrato de poder: Hay alguien quien emite esa moneda (inicialmente los sacerdotes, luego los reyes, luego los estados nacionales, etc).

- ▶ Una buena señal de quien ostenta el poder en una sociedad es ver quien emite la moneda.

Pero el poder en nuestra sociedad está cambiando, como se puede ver de los cambios en quien está emitiendo monedas actualmente.

¿De dónde viene el sistema monetario actual?

- ▶ Como ya mencionamos de la Edad Media.
- ▶ Pero si hiláramos un poco más fino viene de la época previctoriana, un poco antes de la **revolución industrial**.
- ▶ La idea, aunque inconciente, era generar un sistema monetario que creara una **conciencia nacional**, a la vez que **un sistema competitivo, pujante y dinámico**.
- ▶ Este ha sido el sistema implementado por la mayor parte de los países en los últimos siglos.

¿De dónde viene el sistema monetario actual?

- ▶ Como ya mencionamos de la Edad Media.
- ▶ Pero si hiláramos un poco más fino viene de la época previctoriana, un poco antes de la **revolución industrial**.
- ▶ La idea, aunque inconciente, era generar un sistema monetario que creara una **conciencia nacional**, a la vez que **un sistema competitivo, pujante y dinámico**.
- ▶ Este ha sido el sistema implementado por la mayor parte de los países en los últimos siglos.

**El dinero implícitamente agrega un conjunto de objetivos a la sociedad que lo utiliza.**

# Dinero actual: Características

Hay cuatro características fundamentales del dinero en la actualidad:

- ▶ **Monedas nacionales:** Dinero como una de las formas más poderosas de crear un estado nacional (ver caso de ex URSS); siempre ha existido una moneda *transnacional* (antes el oro, ahora el dólar).
- ▶ **Dinero fiduciario:** El dinero de alguna forma **creado desde la nada**.
- ▶ **Deuda bancaria:** Ya dijimos que el dinero se crea a partir de una deuda (reservas fraccionarias). Este dinero obtiene su valor de la relación entre su utilidad y su escasez (es por eso que la moneda actual no se autoregula).
- ▶ **Interés:** Actualmente todo préstamo cobre un interés, pero eso estuvo prohibido durante muchos siglos (y en el Islam se prohíbe actualmente, por ejemplo).

# Efectos del interés

Los efectos del interés en el sistema monetario son los siguientes:

- ▶ **Fomento de la competencia:** Para pagar los intereses hay que sacar la plata de alguna parte, alguien debe irse a la bancarrota (undécimo círculo). Cuando el banco nos presta dinero es porque está confiado de que somos lo suficientemente competitivos para traerlo de vuelta.
- ▶ **Necesidad de crecimiento permanente:** Se debe crecer al mismo ritmo de la tasa de interés al menos.
- ▶ **Concentración de la riqueza:** Transferencia continua, como pago de intereses, de los más pobres a los más ricos.